

平成29年7月定例教育委員会 会議録

1 開催期日 平成29年7月24日(月)

開会 午後 1時58分

閉会 午後 4時17分

2 開催場所 役場 2階 会議室

3 出席者名 委員長 諸 橋 志津子

委員 原 田 光 雄

委員 宮 下 静 子

委員 不二井 悟 史

委員(教育長) 布 施 東 雄

局 長 菅 谷 吉 晴

(局参事 泊 昌 司) 欠席

次 長 荒 木 秀 人

係 長 朝 倉 恵 子

4 議 件

報告第30号 について

報告第31号 について

協議第11号 について

協議第12号 について

5 議事の経過について

事務局の進行により、前会議録の承認を得た後、教育長から、指導主事訪問についての報告、超過勤務報告についての報告、県教委への要望書提出についての報告、穴水小学校創立記念相撲大会についての報告、海っ子山っ子交流事業についての報告、県教育委員の学校訪問についての報告、町奨学生選考委員会についての報告、長谷部まつりについての報告があり、会議録署名員に不二井委員及び布施教育長を指名し、承認されました。

審議に入り、報告第30号、報告第31号及び協議第11号、協議第12号について説明があり、質疑応答が行われ、承認及び決定されました。

次に、8月の定例教育委員会の開催期日を8月30日(水)午後2時と決め、閉会しました。

* 主な質疑・応答等について

7月 定例教育委員会議事録

ー 委員長挨拶 ー

猛暑・酷暑の日が続くかと思えば大雨洪水警報が出る、極端な夏休みの入りになったかと思えます。しかし子ども達は元気いっぱい自分のあるいは家庭での夏休みを謳歌できるかと思えます。

昨日は長谷部まつりでしたが、大雨洪水警報の関係上、中止となりました。私は少しプルートを覗かせていただきましたが、プルートの公民館活動の発表のような掲示物がたくさんあり、文化祭よりも少しカラーの違った物作りの雰囲気が見られて良かったかと思いましたが、お祭りがなかったからか結構大勢の人が見えていたように思います。

さて、ただ今学力調査の結果が配られています、どの学校も夏季休業中は補習という講座を設け子ども達の学力を更に底上げをするという努力がなされています。私たちはとても敬意を表さなければならぬかと思えます。教育委員といたしましては、議題にもありますが、23日に穴水中学校の研究テーマでもあります小中連携の中で、教育委員に懇談の申し入れがありましたので、研究発表も近づいていますので、私たちが如何にして連携をしているかという一端をみても協力が必要かと思えます。

大雨に、子ども達は自然に恵まれたふるさとであっても、自然が牙を剥くとどうなるかというのをここ数日来わかっているかと思えますが、水の事故等に気をつけて、有意義な夏休みであることを祈りたいと思います。

本日の定例会を始めさせていただきます。どうぞ、よろしく願いいたします。

ー 教育長報告 ー

基礎学力調査の結果について。

(途中省略)

穴水小学校の指導主事訪問の後、6月27日に穴水中学校、29日に向洋小学校の指導主事訪問があり、奥能登教育事務所の先生方が各学校の授業の様子、研究授業、公開授業等を見て教科指導をして、全体会で学校全体のことについての指導いただきました。訪問は昨年から3形態あり、1学期にA訪問、2学期にB訪問、要請があれば指導に入るという形をとっています。以前は年間2回でした。今、先生方の超過勤務が非常に増えているということが問題になっていますが、それについても訪問も負担になっているのではないかと考えています。

先生方の勤務超過も、どれくらい超過しているのかという調査を今年度4月から行っています。一年間統計を取って、実態をまず調査して、それから対応を考えようという県教委の方針で、4、5、6、7月と行っているわけですが、4月当初は新しい学校が始まって、先生方の異動もあって忙しいだろうということで調査が入りました。それを受けて5月、その間に校長会、教頭会を通して、できるだけ遅くまで頑張っている先生に早く帰るように、また業務上改善すべき点はないか声を掛けるようにと、そういうことについて調査しているわけですが、調査が入っていることによって少しはだんだんと減っていくだろうと思ったのです。どこの学校も押しなべて6月が増えているのです。その中には訪問もありますし、中学校では部活の試合等でむしろ増えている。7月の様子は出ていませんが、現在のところではそういう状況ですが、本日も穴水中学校の北信越大会へ行く3つの部活の町長への報告がありまして、相撲個人、女子テニス部団体、男子テニス部個人が行くことになりました。他の部活も北信越までは行けませんでした、

県大会でベスト8等大変優秀な成績でしたので、部活動に関係している先生方の超過勤務が多いのが県下全体の傾向です。県では、土日のうち一日休みにするように、或いはウィークデーの一日は遅くまで活動しないようにしていこうという傾向になっていますが、県の教育長は、全体の年間の様子がわかってから何ほどの程度に減らせるという具体的な数字の扱いをするのも如何なものかと思うので、少し研究させてくださいということで宿題になっているわけですが、実態は非常に多いのではないかとこのように思っています。

6月30日に教委連も含めた要望事項を持って田中教育長のところへ役員が行ってきましたが、その要望書の中には、今お話したこともあります。いろいろなことでの国の支援等、先生を増やしてくださいとか、特別支援教育に関しても今のところは8人1クラスで文科省の方針なのでその形でしているのですが、とてもでないがその形では十分な支援教育はできないので加配をお願いしますという要望が多いのですが、県としては国に先駆けてそういうことはできないので、これを持って私たちも文科省に要望はしますが、各市町も文科省の方とお話する機会がありましたら、お互いに協力しながら要望しましょうということでした。1時間近く教育長とお話したのですが、話題は今の先生方の超過勤務でした。

7月1日に大きな雨の中、穴水小学校の創立記念相撲大会が行われました。1つだけ問題がありまして、警報が出ている中で相撲大会を強行したというのはいかなるものかということで、後での校長会の中で私からお話しましたが、そういうことがありました。ただただ行事を組んでPTAも含めて準備をしてきたことを中止するというのはなかなかできないことなのですが、幸い大きな雨は午前中で終わって大きな被害は出なかったからよかったものの、町中で避難する人もたくさんいる中であれば、とてもでないけれど考えなければならないと思います。

10日に南アルプス市との交流事業であります海っ子山っ子交流事業の穴水町の結団式がありました。今年は南アルプス市に出かける方として、8月2日から5日まで3泊4日で行ってまいります。今年は南アルプス市が少しプログラムを変えまして、2000メートル級の岩場とくさり道のある登山を行います。その服装や靴や準備をさせてきてくださいということがあります。山岳ガイドを配置して事故のないようにちゃんとやりますということでしたので、それは了承したのですが、今年はいへん応募が多くて、例年ですと20人ほどなのですが、ぎりぎりの24名、厳重な抽選の上で選ばさせていただきました。5、6年生の両小学生でちょうど男子12名女子12名になりました。学年は少しずつ増えてきますが、そういうかたちで行ってまいります。

13日に諸橋委員長にも参加していただきましたが、県教育委員が町の学校を訪問しました。午前中は穴水小学校、午後から穴水中学校に行き、授業の様子を見ていただいて、後から校長、教頭を含め意見交換をするというそういう場を設けさせていただきました。もう1校向洋小学校がありますというお話をしていたのですが、町全体の学校の授業や学校の話聞いて感想をいただいたのが印象に残っています。私が教育長になったころ金田教育委員は県教委の課長だったのですが、あのころは奥能登の学力は飛行場ができたけれど滑走路を走っているだけで浮いていない、ちょっと浮いたかなと思うとすぐ落ちている状況ですよとおっしゃっていたのですが、今穴水町は空高く舞い上がっているのもこれ以上落ちないように頑張りたいし、事務所4つの内でも一番上をいっている、発奮したのが徐々に効いたのかと思っています。

20日に町奨学生選考委員会が開かれ、新規1名、継続1名の決定をさせていただきましたので、後で議件にも出てきますが報告させていただきます。

昨日は委員長のお話にもありましたが長谷部まつりが中止となりましたが、長和連氏が来町されました。長家の跡取りで、ご夫妻でお見えになりまして、土曜日の午前便で和連氏が見え歴史民俗資料館運営委員会で資料館の運営状況を報告するという委員会がありました。午後に本人の希望もあって、続連と一族の菩提寺が東嶺寺と怡岩院と悦叟寺に立派な墓がありまして、どの寺も銭九曜紋が寺の家門になっています。

機会があれば一度皆さんで行くと良いかと思えます。私もこれを機会に行ってまいりまして、案内しながら回ってきました。雨が降って長谷部まつりは残念でしたが、今年は信連が没後 800 年ということで、穴水に来る前に配流されたか鳥取県の日野町の町長が昨年の暮れから穴水町に見えていまして、信連という人がそんな凄い人だと思わなかったということで 30 年前に穴水と信連との関連で交流があったのですが途絶えていまして、今穴水では長谷部まつりというのはどんな形でやっているのかということで町長はじめ議長他 10 名程来ていかれました。残念ながら雨で行列もなくなってしまったのですが、長谷部神社でお祭りだけに参加されて、現在の長家の子孫に会われて帰られました、そういうことがありました。以上です。

諸橋委員長 皆さん、教育長のお話の中で何かありましたらご質問ください。
ございませんでしょうか。

不二井委員 先生方の残業ですが、企業で言いますと出社時間等が書いてあってそれに残業手当がつくのですか。

教 育 長 残業手当はありません。手当がないのが問題で部活の手当はつきます。

諸橋委員長 事務職はつきます。先生方には 4 パーセントついているのです。

不二井委員 監督署は来るのですか。

教 育 長 来ません。

諸橋委員長 企業ではないので。

原 田 委 員 積み重ねると大きくなる。

諸橋委員長 中学校だと研修会がありますと部活が終わってからするので全員が遅くなるわけです。

教 育 長 土日に練習試合に出掛けたり、そのための練習をしたりして、必然的に多くなる。結果的に 100 時間を超えるわけです。

(途中省略)

学校でしか仕事をしない。最近はデータを持ち出ししたりしてはだめなのでそういうコンピューターの関係もあって必然的に勤務時間外に残る確率が高くなってきているのです。

諸橋委員長 全国的問題なので、国レベルで動いて、教職員勤務対応をお願いしたいです。
ブラック企業と言われないように、子ども達は人間形成をしているのだから、そのように持つて行ってほしいなと思えます。

原 田 委 員 昔からそうなのですよ。

諸橋委員長 ウィークデーでなくても大雨が降ればプールの係りの先生は見に来るわけです。そういうのは目に見えない教育活動です。

原田委員 中学校は部活動があってどうしようもない。一方では体力増進をと言いますけれどね。

教育長 社会体育に任せていく形になっていくかもしれませんね。日本は全て学校任せです。

原田委員 しつけも含めてね。

— 議事 —

事務局長 報告第30号「平成29年度穴水町奨学生の選考について」説明

諸橋委員長 異議なしと認めます。
では、次をお願いいたします。

事務局長 報告第31号「体験入学について」説明

諸橋委員長 異議なしと認めます。
では、次に協議です。お願いいたします。

事務局長 協議第11号「小中学校保護者と教育委員との懇談について」説明

諸橋委員長 前回、宿題となっていましたが、委員の皆さんのご意見をお願いいたします。

原田委員 行けば良いと思います。学校別にした方が意見は多く出るでしょうが、保護者は役員が良いと思います。意見を聞くことは大切ですし、教育委員会に対しても理解してもらおうという面からも良いですし、お互いに理解し合えると思います。

教育長 役員も新しくなっているので、役員が良いのではないのでしょうか。

不二井委員 私もPTA連合会役員で行うのが良いかと思います。

宮下委員 原田委員のお話を伺ってまして、行った方が良いなと思いました。

諸橋委員長 では日程はいつが良いのでしょうか。昨年同様に9月のPTA連合会理事会が良いのでしょうか。

全 員 異議なし

諸橋委員長 では、9月8日（金）のPTA 联合会理事会の時に同時に開催致しましょう。
次に協議第12号、お願いいたします。

事務局長 協議第12号「小中学校教職員と教育委員との懇談について」説明

諸橋委員長 こちらも前回、宿題となっていましたが、委員の皆さんのご意見をお願いいたします。
学校教育研究会会長の大野木穴水中学校長より「穴水町教育委員会・小中学校合同連携事業」
の案内をいただきまして皆さんのお手元にお配りしてあるかと思いますが、昨年同様、この学
びの連携部会を懇談の場とするのか、別の日に設定するのかお諮りいたします。

教育長 3校の教職員が一同に集まるのはこの機会を外すとなかなか無いです。

諸橋委員長 では、学びの連携部会時に行うのが良いのではないのでしょうか。本日、どの部会に参加するか
決めましょう。

（調整）

諸橋委員長 「授業作り」に布施教育長、「基盤作り（規律・家庭学習）」に原田委員・不二井委員、「ふる
さと教育」に宮下委員、「小中連携」に諸橋が参加します。皆さん、よろしくお願いいたしま
す。

では、次にその他お願いいたします。

いじめ・不登校です。

朝倉係長 （詳細説明）

諸橋委員長 他にありませんでしょうか。

ではその他の2番目、石川県市町教育委員会セミナーの出席についてです。

朝倉係長 （詳細説明）

（調整）

事務局長 出発時間は、役場前9時30分でいかがでしょうか。

諸橋委員長 皆さん、よろしくお願いいたします。

では、その他の3番目、児童の教育環境整備についてです。

事務局長 （詳細説明）

宮下委員 遠い所を通っても交通手段がしっかりしていると良いと思います。

（途中省略）

諸橋委員長 その他にはございませんでしょうか。
では、8月の行事予定です。

荒木次長 (8月行事予定について説明)

諸橋委員長 では次回の定例教育委員会の日程です。

(日程調整)

諸橋委員長 では、次回の定例教育委員会は、8月30日(水)午後2時から行います。
よろしくお願いたします。
他にありませんか。
以上、これで定例教育委員会を終わりたいと思います。
本日は、ありがとうございました。

以上

穴水町教育委員会会議規則（昭和31年教育委員会規則第2号）第15条第2項の規定により、署名する。

会議録署名員

教 育 委 員

教育委員（教育長）
